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Mairie
Tel : 05 55 26 60 16
mairiedenaves@gmail.com
www.naves19.fr   
Facebook/naves19

Horaires d’ouverture
Lundi – mercredi - jeudi : 
de 8h30 à 12h et de 13h30 à 17h
Mardi 8h30 à 12h / mardi de 14h à 17h, unique-
ment sur rdv, 
Vendredi 8h30-12h et de 13h30 à 18h30. Samedi 
9h à 12h (sauf juillet et août)

Médiathèque
Tel : 05 55 26 14 01
mediathequedenaves@gmail.com
facebook.com/Médiathèque-de-Naves
Horaires d’ouverture 
mardi, jeudi et vendredi de 14h à 18h ;  
Mercredi 10h à 12h et de 14h à 18h ; 
Samedi de 10h à 12h et de 14h à 17h

TAD AGGLO (Transport à la demande)
Réservations au 05 55 21 26 54

AGENDA

Déchetterie
La Coutausse
Téléphone : 05 55 27 86 74
mail : gestiondesdechets@tulleagglo.fr
Horaires d’ouverture  
lundi au samedi : 9h - 12h et 14h - 18h. Fermée le mardi

À partir de janvier 2025
Mutalia
Sur RDV le mardi matin

Du 1er février au 31 mars
Dépôt des projets budget participatif 
(voir page 26)

Du 8 janvier au 26 mars
Ateliers « Équilibre »
De 9h à 10h salle des mariages 

Du 19 février au  5 mars
Atelier « Santé Bien au volant »
De 14h à 16h salle du Conseil Municipal

Du 12 mars au 2 avril
Ateliers « Cap Bien-être »
De 10h à 12h salle du Pré Bourru

Jeudi 23 janvier
Assemblée Générale des Chandarers
À 20h30 salle du Pré Bourru

Mardi 28 janvier
Réunion publique de la SCIC Energies 
Coeur de Corrèze - Présentation KIts 

photovoltaïques
18h30 Auditorium médiathèque de Tulle

Samedi 1er février
Stage de salsa

Samedi 22 mars
Thé dansant 
Avec Nicolas Grandfils

Samedi 12 avril
Stage de West coast swing

Samedi 8 mars
Randonnée des élèves du lycée Pisani 
et Chandarers

Mercredi 19 mars
Cérémonie du 19 mars 1962

Du dimanche 23 mars au jeudi 3 avril
Broyage

Samedi et dimanche 5 et 6 avril
L’agglomérée

Mercredi 8 mai
Cérémonie du 8 mai 1945

Permanence des élus en mairie 

Tous les lundis
Michel Merckx, adjoint aux affaires 
scolaires. 

Tous les jeudis, 
Anne-Marie Brunerie, adjointe déléguée 
au suivi des transitions alimentaires, 
énergétiques, à l’économie, aux liaisons 
douces et à l’organisation des services 
de santé

Les samedis de 9h30 à 11h30 
régulièrement : 1 à 2 élus maire / 
adjoints / délégués

Et sur rendez-vous, 
Fabienne Latour-Leyrat, Gérard Capel et 
Geneviève Seignolles

Agence postale communale
Lundi et jeudi 9h à 12h et de 14h à 16h30 ; 
Mardi et Mercredi 9h à 12h ; Vendredi 9h à 
12h et de 14h à 18h ; Samedi de 9h30 à 11h30 
(sauf juillet et août)
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Votre Mairie

Chères Navaroises, chers Navarois,

L’année 2024 a été marquée par de l’instabilité 
politique, avec quatre gouvernements qui se sont 
succédé. Les médias alimentent les inquiétudes 
concernant l’augmentation des impôts et des 
taxes pour 2025. Dans ce contexte, les collectivités 
se questionnent sur leur rôle dans l’effort de 
désendettement du pays. Quelle sera notre capacité 
à investir pour l’avenir ? Quoi qu’il en soit, nous 
avons décidé de ne pas recourir à l’augmentation de 
l’imposition locale.

À Naves, nous savons déjà que le budget de 2025, ainsi 
que ceux des deux années suivantes, seront impactés 
par le rachat des lots invendus du lotissement du 
Roc Bellevue. Ce pari risqué, pris en 2017, continuera 
d’affecter lourdement nos finances.

Cependant, gardons espoir ! 

En janvier 2024, nous avons eu le plaisir d’accueillir 
deux jeunes médecins, et récemment, une nouvelle 
dentiste a rejoint notre commune. Pour maintenir 
notre attractivité auprès des professionnels de santé, 
notre collectif reste très actif. Il est essentiel que 
notre collectivité s’intègre dans le nouveau parcours 
de formation des médecins.

Le groupe scolaire Marcel Estrade poursuit sa 
rénovation. Les classes de maternelle ont été 
désamiantées et isolées, et la fin de cette phase de 
travaux est prévue pour la fin du premier trimestre. 
Les élèves de l’école primaire ont également 
contribué à l’aménagement de leur cour, avec la 
plantation d’arbres fruitiers lors de la journée de 
la laïcité. Malgré la qualité de l’enseignement et le 
dynamisme de notre école, les prévisions d’effectifs 
restent préoccupantes.

Je tiens à féliciter les élèves de la classe de troisième 
promotion 2023-2024 du lycée agricole Edgard Pisani, 
ainsi que leurs professeurs, qui ont remporté le 
premier prix national le 28 novembre sous l’Arc de 
Triomphe, décerné par l’Association Nationale des 
Membres de l’Ordre du Mérite, pour leur excellent 

travail sur le devoir de 
mémoire.

Le premier week-
end de mars, nous 
aurons un événement 
majeur : la foire du 
livre organisée par Rencontres et Dédicaces. Cette 
manifestation est l’un des moments forts de la vie 
associative de notre commune et met en lumière 
le dynamisme remarquable des associations de 
Naves, comme celles qui ont animé la fin de l’année 
2024 : la randonnée des feuilles mortes, les cinq 
représentations  du petit cabaret, la soirée aligot-
saucisse des jeunes du lycée agricole, le repas de 
Noël des amis de la Vignotte, les marchés de Noël 
de Naves Animations, la fête de Noël de l’association 
des parents d’élèves et de l’école de rugby, ainsi que 
les matchs de tennis de table et de rugby.

L’année 2025 sera placée sous le signe de la 
poursuite des investissements. Le remplacement des 
luminaires de l’éclairage public devrait s’achever en 
février, et au printemps, la rénovation de la maternelle 
sera finalisée, tandis que l’extension de la maison 
du patrimoine débutera. Si les financements sont 
validés, le groupe scolaire Marcel Estrade entamera 
la dernière phase de ses travaux de rénovation et 
l’extension de la maison médicale verra le jour.

En 2025, nous comptons encore plus sur votre civisme. 
Des panneaux « Ralentissez, vitesse intelligente » 
ont été installés par nos services techniques pour 
favoriser le partage de la route. Enfin, pour maintenir 
notre commune propre, je vous invite à utiliser les 
conteneurs appropriés et à éviter de déposer des 
déchets à côté, ce qui mobilise inutilement le temps 
et les ressources de nos services techniques.
L’équipe municipale est motivée et dynamique, 
toujours à votre service et à votre écoute !

Bonne lecture 
Hervé Longy, Maire

ÉDITO

Déchetterie
La Coutausse
Téléphone : 05 55 27 86 74
mail : gestiondesdechets@tulleagglo.fr
Horaires d’ouverture  
lundi au samedi : 9h - 12h et 14h - 18h. Fermée le mardi
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Les agents de la commune

Les services techniques de la commune : 
des experts au service de tous

Les services techniques de notre commune sont les ga-
rants de son bon fonctionnement. Derrière chaque route 
entretenue, espace vert soigné ou solution rapide à un 
problème imprévu, se cache une équipe dévouée, aux ta-
lents multiples.

Laurent E., le chef d’équipe et MacGyver de la com-
mune
Laurent, chef d’équipe emblématique, fait partie de l’ef-
fectif depuis 1985. Véritable mémoire vivante de la com-
mune, il connaît chaque recoin et chaque détail du ter-
ritoire. Plus impressionnant encore, Laurent est souvent 
surnommé le « MacGyver » local, car il trouve une solution 
à chaque problème, aussi complexe soit-il. Une panne im-
prévue ? Une réparation urgente ? Vous pouvez compter 
sur Laurent pour tout arranger avec brio.

Embauché en 2000, Laurent L. est un autre pilier des ser-
vices techniques. Tout aussi polyvalent, il se distingue 
particulièrement dans le travail du bois. Ses dernières 
réalisations parlent pour lui : des décorations de Noël 
uniques qui illuminent les fêtes, des toilettes sèches 
ingénieuses et respectueuses de l’environnement… Une 
chose est sûre, son savoir-faire contribue à rendre la com-
mune plus belle et fonctionnelle.

Arrivé dans l’équipe en 2009, 
Cédric est l’homme des 
grands espaces. Avec Laurent 
L. , il est aux commandes de 
l’épareuse, machines indis-
pensables pour l’entretien 
des routes, des chemins et 
des talus. Grâce à leurs nom-
breux passages, nos routes 
et sentiers restent prati-
cables et agréables pour 
tous.

Depuis son arrivée en 2008, 
Jérôme consacre son énergie 
aux espaces verts. Il est celui 
qui veille à ce que nos parcs, 
pelouses et jardins soient 
impeccables. Son travail est 
essentiel pour garantir un 

cadre agréable et accueillant pour les habitants comme 
pour les visiteurs.
Thierry, embauché en 2012, est principalement en charge 
du nettoyage du centre-bourg. Grâce à son travail quoti-
dien, les rues et les espaces publics restent propres et 
agréables. Son dévouement est un atout pour maintenir 
la qualité de vie dans notre commune.
Depuis 2021, Joël, détaché par la commune voisine de Bar, 
est présent trois jours par semaine. Polyvalent et efficace, 
il s’intègre parfaitement à l’équipe, renforçant sa capacité 
à répondre aux besoins de la commune.

Une équipe au service de la commune
Grâce à leur savoir-faire, leur polyvalence et leur engage-
ment, les membres des services techniques jouent un rôle 
clé dans la vie quotidienne de la commune. Ils assurent 
le bon entretien des infrastructures, embellissent notre 
environnement et trouvent toujours des solutions, quelles 
que soient les circonstances.

C’est grâce à eux que notre commune reste un lieu où 
il fait bon vivre, et nous les remercions pour leur travail 
exemplaire.

« Dans notre prochain numéro, nous aurons le plaisir de vous présenter 
une autre équipe au service de notre commune. »
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Votre Mairie

Un cadeau de Noël pour nos 
aînés

322 personnes âgées 
d’au moins 75 ans en 
2024 et inscrites sur 
les listes électorales 
de la commune ont 
bénéficié d’un ca-
deau de Noël, offert 
par le Centre commu-
nal d’action sociale 
(CCAS). Elles avaient 
effectué un choix en 
juin entre le colis traditionnel (171 
personnes) ou un chèque d’un 
montant de 25€ (122 personnes). 
16 personnes en maison de re-

traite ont bénéficié d’un colis spé-
cifique. À  noter que 13 per-
sonnes ont fait le choix de ne rien 

recevoir.
Partenaires de la 
commune, 27 com-
merçants ou pres-
tataires de ser-
vices ont accepté 
un décalage de 
paiement puisque 
les porteurs d’un 
bon d’achat nomi-
natif ont jusqu’au 

31 janvier 2025 pour l’utiliser. Sur 
présentation des bons d’achat à la 
mairie, ils seront remboursés du 
total par virement. 

Coup d’oeil dans le rétro

L’ABC en pleine activité

Le dernier trimestre a été dense en 
activités variées associant inven-
taires et animations.
Le 5 Octobre, la Société Mycolo-
gique du Limousin est venue par-
tager ses connais-
sances en animant 
un inventaire par-

ticipatif ; après une cueillette sur 3 
sites différents de la commune, un tri 
a été réalisé et 162 espèces différentes 
ont été répertoriées. Une journée pas-
sionnante et très instructive.
Le 21 Septembre, sur le site de Tinti-
gnac, Laurent Chabrol du CPIE et Benja-
min Potel nous ont joué une symphonie 
à deux sur les plantes comestibles et les gaulois et ce, 
dans le cadre des journées du patrimoine.
La nuit du dragon le 22 Octobre,  nous a permis de nous 
informer sur la salamandre et autres amphibiens, grâce 
à un brillant exposé de Benjamin Potel.
Les oiseaux n’étaient pas en reste puisque, le 16 no-

vembre, un quiz sur les cris des oiseaux a habitué nos 
oreilles à reconnaître tous ces petits êtres vivants. En 
revanche, la météo n’a pas été favorable à l’observation 
de la migration.
En cette nouvelle année, un accent va être mis sur les 
haies en collaboration avec les étudiants du lycée agri-
cole de Neuvic. Une conférence sur ce sujet verra le jour 

au cours du premier semestre, permet-
tant de sensibiliser sur leur intérêt pour 
la biodiversité.
Enfin, des projets devraient découler de 
l’ABC qui va s’achever en juillet 2025 : 
des actions en faveur de la protection 
des hirondelles de fenêtre, une restau-
ration de zone humide et la création 
d’un réseau référent pour pérenniser 
la protection de la biodiversité et les 
actions en sa faveur. À ce titre, une ré-

union aura lieu en début d’année et s’accompagnera 
d’une formation sur la façon de recueillir des données 
faunistiques ou florales et de les transmettre aux orga-
nismes en charge de ces recueils. Ainsi, tout un chacun 
pourra continuer à alimenter l’observation de notre ter-
ritoire.

Le devoir de mémoire

La cérémonie du 11 novembre s’est déroulée dans une atmos-
phère solennelle, rassemblant une belle assemblée venue hono-
rer la mémoire des combattants. Lors de son discours, le maire 
a rappelé avec émotion l’importance du devoir de mémoire, sou-
lignant la nécessité de transmettre ces valeurs aux générations 
futures. Inola et Kristina, membres du CMJ, ont également par-
ticipé activement à cet hommage. 

Un succès pour l’opération brioche 
de l’ADAPEI

L'opération "brioche 2024" de l’Adapei 
de la Corrèze a été un succès à Naves, 
avec près de 70 brioches vendues aux 
administrés. Le CCAS (centre commu-
nal d'action sociale) de la commune 
a également participé et régalé les 
élèves de la cantine du groupe sco-
laire Marcel Estrade, avec 16 brioches.
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Votre Mairie

Coup d’oeil dans le rétro
 

Les décorations de Noël

Chaque année, l’accueil de la mairie se transforme en 
un véritable écrin de féerie, grâce au talent et à la 
créativité de Laetitia. Ses talents et son dévouement 
illuminent les lieux, offrant à tous les visiteurs un 
moment de magie dès qu’ils franchissent les portes. 
Cette année, elle a également mis son imagination au 
service des enfants, décorant avec soin et élégance 
les tables pour le repas de Noël de l’école, chaque 
porte-couverts était personnalisé avec le prénom de 
l’enfant En se parant d’habits de Noël, ses collègues 

ont également joué le jeu, pour le grand bonheur des 
enfants. Merci à elle d’apporter chaleur, joie et esprit 
festif à notre commune.

La « nuit étoilée » du samedi 2 novembre

Grâce à l’équipe du Club d’Astronomie du Limousin, une cinquantaine de curieux de 
tous âges, le regard tourné vers l’infini du ciel ont pu bénéficier d’un observatoire à 
ciel ouvert sous les derniers rayons du Soleil, sur un des points les plus hauts de la 
commune.
L’animation a débuté par l’observation des protubérances de l’étoile qui rythme nos 
journées : le Soleil. Grâce aux précisions des membres du C.A.L, nous avons pu com-
prendre que cette année, l’apparition des aurores boréales sous nos latitudes était 
intimement liée à un pic de son activité débutée en 2019, avec un apogée attendu en 
2024/2025. 
Ces sympathiques astronomes nous ont expliqué le fonctionnement des principaux 
types de télescope dont le principe repose sur un jeu de lumière, de miroirs ou de len-
tilles. D’autres instruments nous ont également été présentés, comme les montures 
équatoriales capables de compenser le mouvement de la Terre.
À la nuit tombée, l’observation du ciel nocturne a pu commencer explorant planètes, 
(notamment saturne et son bel anneau) et étoiles, découvrant entre autres les ga-
laxies d’Andromède et du triangle, les Pléiades ou les 7 sœurs visibles à l’œil nu. 
Nous aurons pu saluer une dernière fois la comète du siècle : C/2023 a3 (Tsuchinshan-Atlas), celle qui aura tant 
fait parler d’elle en 2024 et que vous avez peut-être pu observer avant le coucher du soleil.
Une soirée féérique pleine de rêves et de beauté !

 
Inauguration du sentier d’interprétation

Le sentier découverte qui relie l’espace 
Laurent Lenoir au site archéologique 
de Tintignac a été inauguré vendredi 4 
Octobre 2024, en présence  de M. le dé-
puté de la Corrèze et ancien Président 
de la République, M. François Hollande, 
de Mme la vice-présidente du Conseil 
départemental, Hélène ROME, des élus 
de Naves et de tous les concepteurs des 
panneaux de ce sentier.
Il est l’aboutissement d’un travail col-
lectif riche en échanges et en amitié 
et allie nature et patrimoine qui consti-
tuent deux éléments clés de notre enga-
gement municipal.
Il se compose de 14 panneaux pédagogiques sur divers 
thèmes  et de 4 panneaux photos associant une photo 

ancienne du bourg avec une du même lieu en 2024. Une 
mare et un hibernaculum ont été créés. 
N’hésitez pas à aller le découvrir avec 
vos enfants, une occasion de les sensi-
biliser à la biodiversité et de découvrir 
vous-mêmes les « le saviez-vous » ? Ré-
currents sur ces panneaux et qui vous 
apprendront peut-être des secrets sur  
ce petit monde qui nous entoure.
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Votre Mairie

Noël pour le personnel

Personnel administratif, per-
sonnel technique, personnel de 
l’école et bénévoles de l’aide 
aux devoirs, c’était la concorde 
en ce vendredi qui préfigure 
les fêtes de fin d’année, sous 
le regard complice du maire 
Hervé Longy et de nombreux 
élus. Cette manifestation a été 
l’occasion de rappeler les faits 
marquants de l’année, avec le 
départ de Bernard Bassaler 
et de Françoise Valade, et l’arrivée de Sylvaine Foix, 
directrice des services. M. le Maire a souligné le dé-
vouement et la disponibilité de tous les personnels, 
en mettant en avant le travail des bénévoles de l’aide 
aux devoirs qui confortent ainsi le travail des ensei-

gnantes et des ATSEM qui font 
de l’école une école de l’inclu-
sion et de la réussite. Les ha-
bitants remarquent le travail 
des services techniques qui se 
montrent attentifs aux obser-
vations qui leur sont adressées, 
le plus souvent sous forme de 
compliments. « Chacune et cha-
cun, à votre niveau, par votre 
respect de l’usager qui ne re-
part jamais de la mairie sans 
avoir eu une réponse à son pro-
blème, vous faites honneur à 

notre commune. Je vous fais part des remerciements 
de la municipalité mais surtout de notre population 
unanime. » Et le Père Noël fit son apparition, à la plus 
grande surprise des enfants qui manifestèrent leur 
joie, d’autant plus que sa hotte était bien garnie !

Coup d’oeil dans le rétro

Ciné-débat et lancement officiel de la permanence Holà

Le mardi 8 octobre, près de 50 personnes ont participé au 
ciné-débat organisé par la plateforme collaborative Holà 
(Halte Orientation Lien pour les Aidants). Cet événement, 
qui s’inscrivait dans le cadre de la journée nationale des 
aidants et du lancement officiel de la permanence Holà 
à Naves, a été rendu possible grâce au soutien financier 
de la conférence des financeurs, de Malakoff Humanis, 
ainsi qu’à l’implication active du maire et de son conseil 
municipal.
La projection du film La Promesse de l’aidant a mis en 
lumière, à travers deux situations, les effets de la perte 

d’autonomie et de la maladie, tant sur la personne concernée que sur son proche aidant. Les spectateurs 
ont été particulièrement sensibles aux défis rencontrés par les aidants, notamment :
- concilier travail et rôle d’aidant,
- préserver la relation de couple sans se réduire à un simple rôle d’aidant,
- accepter l’aide extérieure,
- trouver des espaces d’expression pour mieux vivre ce bouleversement.
Ces thématiques ont nourri le débat qui a suivi, durant lequel les participants ont partagé leurs expé-
riences, tant personnelles que professionnelles. Les différents partenaires présents ( @adapeicorreze, @
APFHandicap, Corrèze Autonomie, @France.alzheimer.19, @LaLiguecontrelecancer, @Udaf19) ont également 
présenté leurs dispositifs, visant à mieux informer les aidants.
La soirée s’est conclue par un moment de convivialité autour d’un pot où les échanges se sont poursuivis.
La permanence Holà à Naves est ouverte le 1er mardi de chaque mois, de 14h à 17h, avec des séances 
gratuites de luminothérapie. À partir du mardi 3 décembre, des séances de sophrologie seront également 
proposées gratuitement aux aidants, sur inscription et dans la limite des places disponibles.
Des cafés des aidants sont en place tous les 2 mois aux bains douches à Tulle (prochaine date le 29 no-
vembre).
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Coup d’oeil dans le rétro

Les coulisses de la Ressourcerie

La récente visite guidée de la ressourcerie du Carnyx a mis en lumière le fonctionnement et l’importance 
sociale et écologique de la ressourcerie du Carnyx, située à Naves et gérée conjointement avec un site à 

Brive. Ce modèle d’économie circulaire emploie 50 per-
sonnes, dont 40 en réinsertion professionnelle pour des 
contrats d’environ 11 mois.
Chaque mois, la ressourcerie reçoit environ 15 tonnes 
de dons, dont 50 % à 70 % sont revendus, le reste étant 
envoyé en déchetterie. Une campagne de sensibilisa-
tion est prévue pour améliorer la qualité des dons, car la 
ressourcerie n’est pas une alternative à la déchetterie. 
Les articles vendus, principalement du textile, du petit 
mobilier et des équipements divers, sont accessibles à 
tous, avec un prix moyen de 11 euros par passage en 
caisse (250 transactions par jour d’ouverture).

Cette visite guidée a mis en avant le rôle crucial de la 
Ressourcerie du Carnyx dans la transition écologique 
et sociale, permettant à chacun de trouver des objets 
uniques tout en soutenant l’insertion et le recyclage.

 

Les élèves du lycée Edgard Pisani récompensés à 
Paris !

Le jeudi 28 novembre, à la mairie du XVIème arrondisse-
ment de Paris, Anna et Anton ont fièrement représenté 
leur classe de 3ème Enseignement Agricole, promotion 
2023-2024. 

Grâce à leur travail sur le devoir de mémoire et à leur 
cérémonie intitulée «Passeurs de mémoire» (27 mai 
2024), ils ont reçu le premier prix national de la mé-
moire décerné par l’ANMONM (Association Nationale 
des Membres de l’Ordre du Mérite). La journée s’est 
conclue par une cérémonie sous l’Arc de Triomphe, 
avec une remontée du cortège sur les Champs-Élysées, 
où Anton a eu l’honneur de raviver la flamme du soldat 
inconnu. 

Cette journée du 28 novembre 2024 restera un moment 
fort pour les jeunes et leurs accompagnateurs, mar-
quée par l’émotion, le partage et de belles rencontres 
autour des valeurs républicaines. La commune de 
Naves félicite les collégiens du lycée agricole Edgard 
Pisani et est reconnaissante de la qualité de l’ensei-
gnement dispensé.
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Votre Mairie

Coup d’oeil dans le rétro

 
Cérémonie des vœux Vendredi 10 janvier

La municipalité a présenté les vœux devant une 
centaine de représentants de citoyens. En préam-
bule le maire a rendu hommage aux différentes 
équipes de la mairie « sans leur dévouement, leur 
investissement rien ne serait possible ». 
Il a rappelé le rôle essentiel des bénévoles qui 
œuvrent au quotidien pour animer la vie commu-
nale. 
« Il y a des activités associatives chaque semaine 
et vous répondez toujours présents pour les ma-
nifestations de grande ampleur. Vous êtes un vé-
ritable vecteur du vivre ensemble. » souligne le 
maire. 
Les investissements prévus en 2025 ont été pré-
sentés : poursuite des travaux de rénovation du 
groupe scolaire Marcel Estrade, agrandissement 
de la maison du patrimoine et de la maison médicale. L’installation d’un réseau de chaleur et d’une micro 
crèche sera réalisée par Tulle Agglo. Les maisons partagées, quant à elles, le seront grâce à Corrèze Habi-
tat. 
Pour terminer son intervention, le maire a dévoilé les contours du budget participatif qui sera instruit par 
Fabienne Latour ainsi que la bourse au permis de conduire qui sera pilotée par le CCAS sous la houlette de 
Geneviève Seignolles.

Travaux sur la commune

Durant ce dernier trimestre, de nombreux travaux ont 
été réalisés. Sous la supervision de la FDEE de la Cor-
rèze, la SDEL a entamé le remplacement des lampes de 
l'éclairage public 
qui devrait se ter-
miner en février 
2025. La même 
entreprise a mo-
dernisé l'éclairage 
des deux stades 
dont l'éclairage 
annuel coûte 
quinze mille eu-
ros. Grâce à un fi-
nancement de 80 
% de l’Agence Na-
tionale du Sport, 
dans le cadre de 
l’héritage de la 
Coupe du Monde 
de Rugby et avec 
le soutien de 
l’État via le CRTE, 
nous avons pu mener à bien ce projet. 

L'entretien des routes et des chemins ruraux nécessite 

plusieurs passages. En effet, la fauche des bas-côtés de-
mande en moyenne cinq passages par côté durant l'au-
tomne, couvrant un peu plus de soixante kilomètres de 

chemins. Les services 
techniques, toujours dé-
voués, ont également 
nettoyé certains fossés. 

Ces mêmes services 
techniques ont aussi 
conçu diverses struc-
tures en bois pour le 
groupe scolaire Marcel 
Estrade. L'entretien du 
bourg, ainsi que la fabri-
cation et l'installation 
des décorations de Noël, 
ont été prioritaires en 
cette fin d'année. 

Récemment, des pan-
neaux supplémentaires 
portant les mentions 

« Ralentissez, Vitesse intelligente, Pensez à nous » ont 
été ajoutés à ceux signalant les villages, suite aux nom-
breuses plaintes concernant des excès de vitesse. 
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Votre mairie

Travaux sur la commune

Nouveau succès pour l’opération broyage 

C’est maintenant une habitude, nos valeureux employés 
des services techniques viennent chez vous réaliser le 
broyage de vos déchets verts et ce, deux fois par an.
La prochaine session de broyage des déchets verts auprès 
des particuliers, par les agents des services techniques 
aura lieu du lundi 24 Mars au jeudi 3 Avril.
Vous pouvez d’ores et déjà vous inscrire auprès du secré-
tariat de la mairie.
Nous vous rappelons les consignes nécessaires à la bonne 
réalisation de cette opération :
- taille et dépose des branches effectuées en amont du 
passage des agents dans un endroit facilement acces-
sible avec le camion.
 -Le diamètre des déchets ne doit pas excéder 12 cm.
- La quantité est limitée à 2 mètres cube environ. Comme 

cet élément est difficile à juger, il faut considérer que 
chaque usager pourra bénéficier d’un passage entre un 
quart d’heure et une heure. En effet, si on veut pouvoir 
être utile à un maximum de personnes, les agents ne 
peuvent pas rester très longtemps dans chaque habita-
tion.

La féérie de Noël

Les poteaux illuminés, avec de nouvelles guirlandes, 
ce sont des lumières qui scintillent dans les yeux et 
qui préfigurent la féérie de Noël. Pour éviter une dé-
bauche énergétique tout en préservant une atmos-
phère de fête, la commune a renouvelé les guirlandes 
qui parent les bâtiments municipaux et qui illuminent 
les rues du bourg pour utiliser des ampoules type led 

à basse consommation, en application du programme 
global de remplacement de l’éclairage public. Le sapin 
lumineux installé dans l’espace Joséphine Baker tutoie 
les éclairages du parking et annonce la nouveauté qui 
interpelle chaque passant, à savoir la vidéo projetée 
sur la façade de l’église. La crèche laïque a été re-
montée, donnant un parfum de Laponie, siège du Père 
Noël, aux rues de la commune, avec ses rennes ... en 
bois. Bonne année !



11Janvier 2025 • NUMÉRO 120 • NAVES INFOS

Vie de la Commune

Allo Docteur ! 

Ateliers sophrologie et « Cap bien-être » au programme 

Allo Docteur...! Le message 
avait été entendu par les deux 
doctoresses installées au ca-
binet médical depuis le début 
de l’année. La banderole instal-
lée par le collectif santé NLSC 
interpelle toujours les auto-
mobilistes et témoigne de la 
poursuite des efforts de la mu-
nicipalité de Naves pour étof-
fer l’offre de soins en matière 
de santé et le succès est là. Le 
docteur Darses, Chirurgien den-
tiste, a pris sa retraite. Il est 
remplacé, et, depuis le lundi 9 décembre, c’est Antonia 
Mascinoiu qui vous accueille au cabinet dentaire, 1 rue 
Pierre Pradoux. 

Originaire du Nord-Ouest de la Roumanie, Antonia Mas-
cinoiu est diplômée de l’université d’Oradea et a exercé 
de nombreuses années dans son pays avant de répondre 
à l’invitation de s’installer à Naves avec le concours de 
George Cristian Pasc masseur kinésithérapeute à Naves. 

Son arrivée à Naves répond à 
l’opportunité qui lui est offerte 
de conjuguer sa passion profes-
sionnelle avec l’envie de faire 
découvrir à sa fille Clarisse le 
système scolaire français. Maire 
de la commune, Hervé Longy se 
félicite de cette installation. 
« J’espère que cet exemple qui 
illustre l’attractivité de Naves 
et des autres communes du 
Collectif Santé donnera des 
idées à d’autres praticiens pour 
venir étoffer le cabinet médical 

ou s’installer soit à Lagraulière, soit à Saint Clément, avec 
l’assurance d’une synergie entre les cabinets. » 

Rappel est fait que de nombreux médecins, kinésithéra-
peutes ou dentistes exerçant en France et plus particuliè-
rement en Corrèze sont diplômés d’une université de Rou-
manie, d’Espagne voire de Belgique, suite à l’équivalence 
des diplômes de l’enseignement supérieur en application 
de l’accord de Lisbonne.

Des ateliers de sophrologie
Des ateliers de sophrologie pour les aidants sont orga-
nisés à Naves par Holà (Halte Orientation Lien pour les 
Aidants).
Plusieurs dates sont proposées, inscrivez-vous dès main-
tenant au 06.49.20.57.93.

Ateliers « Cap bien-être »
L’ASEPT du Limousin propose 4 ateliers GRATUITS «Cap 
Bien-être» du 12 mars au 2 avril.
Salle du Pré Bourru de 10h à 12h. Inscription obligatoire 
au 05.55.49.85.47 
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Le moustique tigre, un enjeu de santé !

Le moustique tigre, un enjeu de santé ! Et ça se passe 
près de chez vous !
La présence du moustique tigre sur notre commune a 
été mise en évidence récemment bien qu’à concentra-
tion faible. Notre commune est dès lors considé-
rée comme colonisée par ce moustique.
Il est désormais de notre ressort d’agir pour préve-
nir l’implantation et le développement d’insectes 
vecteurs sur le territoire de notre commune. Des 
référents ont été désignés à l’ARS.
Mais ceci nécessite une action collective car 80% 

des gîtes larvaires se trouvent sur des propriétés 
privées. La limitation de la prolifération du mous-
tique tigre est l’affaire de tous pour réduire les nui-
sances subies chez soi mais aussi collectivement 
pour protéger son quartier, ses voisins.
Rappelons que ce moustique est vecteur de ma-
ladies tropicales telles que la dengue, le chikun-
gunya ou Zika. Le moustique qui nous pique évo-
lue dans un périmètre de 150 m de son lieu de 
naissance. Entre mai et novembre, il pond dans 
des récipients d’eau stagnante présents dans les 
espaces extérieurs (coupelles de pots de fleurs, 
jouets d’enfants, récupérateurs d’eaux pluviales, 
regards de descente de gouttières, etc …) Il ne vit 
pas dans les marais, cours d’eau, étangs, flaques 

d’eau ni autres zones humides et il apprécie surtout les 
jardins des quartiers résidentiels.

Vie de la Commune

Vous l’avez reconnu ? Signalez-le !
 
Rendez-vous sur le site https://signalement-mous-
tique.anses.fr/signalement_albopictus/
Un questionnaire vous permettra notamment de 
vérifier rapidement s’il s’agit bien d’un moustique 
tigre. »

Vous pouvez aussi contacter la mairie où deux ré-
férents sont en charge de ce dossier
Voici les principaux conseils pour lutter contre 
cet insecte
 
Nous avons mis en place un bac à sable dans les 
cimetières afin de remplir les coupelles de sable 
et non d’eau. N’hésitez pas à vous servir !
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Vie de la Commune

Alerte dépôt sauvage

Signalés en mairie, des détritus déposés sauvagement ont parlé. Les messages sur les réseaux sociaux ont permis 
au propriétaire de reconnaître ses déchets. Une plainte de la commune de Naves a été déposée à la gendarmerie. 
La commune remercie le propriétaire des déchets pour les avoir évacués et avoir remis le site en l'état. Cette per-
sonne avait payé une entreprise pour débarrasser et amener ses détritus dans une déchèterie.
Honte à cette entreprise !

Le TAD Agglo, quézaco ? 

28 29

JOUR DE DÉPART HEURE D’ARRIVÉE 
À TULLE

HEURE DE DÉPART 
DE TULLE

Mercredi 9h 11h30

Mercredi 14h30 17h

Samedi 9h 11h30

TAD AGGLO
INFORMATIONS

Le service fonctionne de « porte à arrêt » et dessert l’ensemble 
des communes de l’agglo hors Tulle (soit 42 communes)�

La commune de Laguenne, déjà desservie par le réseau de transport 
urbain, bénéficie du service de TAD agglo seulement depuis les secteurs 

situés à plus de 500 mètres d’un arrêt desservi par la ligne 1�

TAD
AGGLO

LE MOYEN LE PLUS SIMPLE POUR SE RENDRE À TULLE LES 
MERCREDIS ET SAMEDIS ! CE SERVICE SPÉCIAL DU RÉSEAU TUT 

AGGLO VOUS TRANSPORTE DE VOTRE DOMICILE À TULLE 
(ET INVERSEMENT) 3 FOIS PAR SEMAINE.

 LE TAD AGGLO C’EST QUOI ?

 COMMENT ÇA MARCHE ? 

1 / Je choisis mon jour de voyage dans la fiche horaires ci-contre.
Les jours, lieux de dépôt et de départ sur Tulle et les horaires sont fixes.

2 / Je réserve mon voyage
Je contacte la plateforme de réservation d’Osicars (le transporteur 

mandaté par Tulle agglo pour effectuer les trajets)�
Je compose le 05 55 21 26 54

Je peux joindre le transporteur du lundi au vendredi 
de 8h à 12h et 14h à 18h�

Attention, dernier délai pour réserver mon trajet : la veille avant 
12h.

3 / Mon trajet sur mesure
Lors de la réservation, j’indique l’adresse à laquelle je souhaite 

prendre le bus. (L’adresse retour est de fait la même). J’indique le jour 
et précise l’heure d’arrivée souhaitée si j’opte pour le mercredi. Enfin 

je précise l’arrêt choisi sur Tulle, parmi les propositions ci-contre�

4 / Je me laisse transporter
À l’heure convenue avec Osicars, le conducteur du véhicule TAD 

agglo vient me chercher à mon domicile.

 LE TAD PÉRIURBAIN DESSERT 4 ARRÊTS SUR TULLE 
Gare SNCF • Place Brigouleix • Place Schorndorf • Préfecture

 TARIFS 

 SERVICE «PORTE À ARRÊT 

ACHETEZ VOS BILLETS À BORD DES BUS TAD AGGLO !

Les tickets sont valables sur l’ensemble du réseau et permettent des 
correspondances avec les lignes urbaines (navette, ligne 1 et ligne 2) du réseau TuT 

agglo. Une fois oblitérés, les tickets sont valables 1 heure.

1 trajet = 1 aller ou 1 retour = 2 tickets

Ticket à l’unité = 1 €
Quelle que soit votre commune de départ�

Carnet de 10 tickets = 8 €
Soit 1,60 € le trajet au lieu de 2 €. Sans date limite d’utilisation.

Avant

Après
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Vie de la Commune

Énergies Renouvelables – La commune poursuit son par-
tenariat avec la SCIC-SAS Centrales Villageoises Énergies 
Cœur de Corrèze

Une nouvelle centrale photovoltaïque aux ateliers 
municipaux
Dans sa volonté d’aider au développement des énergies 
renouvelables sur le territoire, le conseil municipal a 
voté la mise à disposition du toit du hangar des services 
techniques pour la coopérative SCIC-SAS Centrales Vil-
lageoises Énergies Cœur de Corrèze, afin d’installer une 
centrale photovoltaïque. La centrale, d’une puissance de 
36 kWc, produira environ 39 MWh par an, soit la consom-
mation de 7 à 8 foyers. L’investissement qui se montera à 
37000€ sera porté par la centrale villageoise qui reversera 
un loyer à la commune sur le modèle de ce qui a déjà été 
fait sur la toiture de la salle multi-activités.

La centrale de la salle multi-activités rapporte à la 
commune
Depuis maintenant un an et demi, la centrale photovol-
taïque de la salle multi-activités du Pré Bourru est en pro-
duction et depuis un peu plus d’un an, nous avons mis en 
place une opération d’autoconsommation collective. Dans 
le cadre de cette opération, l’électricité produite par la 
centrale est autoconsommée prioritairement par les bâ-
timents municipaux, s’il y a du surplus, il est revendu à 

EDF. Avec la faible augmentation du coût de l’électrici-
té photovoltaïque, les économies pour la commune sont 
d’autant plus grandes que le coût de l’électricité est éle-
vé. Sur l’année 2024, la centrale de la salle multi-activités 
aura donc rapporté près de 4000€ à la commune entre les 
économies sur les coûts de l’électricité et le loyer versé 
annuellement.

Avec Énergies Cœur de Corrèze, un partenariat ver-
tueux
La coopérative Centrales Villageoises Énergies Cœur de 
Corrèze regroupe plus de 160 sociétaires qui sont des 
communes, Tulle agglo, des entreprises, des associa-
tions et surtout plus de 140 sociétaires particuliers qui 
se sont engagés pour promouvoir les énergies renouve-
lables et développer des centrales de production d’élec-
tricité renouvelable localement. Énergies Cœur de Corrèze 
s’est fixé des limites au développement des projets, le 
photovoltaïque doit être posé prioritairement en toiture 
ou sur des terrains dégradés, mais non sur des terrains 
agricoles ou naturels. Au-delà des économies réalisées, la 
commune en étant sociétaire de la coopérative Centrales 
Villageoises Énergies Cœur de Corrèze et en aidant à son 
développement souhaite promouvoir ce projet coopératif 
rassembleur qui a tout à la fois une visée collective, éco-
logique et avec des retombées économiques locales.

Énergies renouvelables, poursuite du partenariat

Cap sur l’autoconsommation individuelle
Énergies Cœur de Corrèze organise un achat groupé 
de kits de panneaux photovoltaïques

Commercialisés par la coopéra-
tive citoyenne Solarcoop, les kits 
sont accessibles par les particu-
liers et les entreprises. Ils sont 
à installer soi-même au sol, en 
façade ou sur une toiture basse. 
Faciles à installer, ils sont rac-
cordés à une prise de courant et 
fournissent de l’électricité prio-
ritairement aux appareils qui 
fonctionnement continuellement 
en journée (réfrigérateur, box in-
ternet, VMC…). 
Plusieurs kits sont à disposition 
avec plusieurs caractéristiques 
sur le site internet de Solar-
coop : www.solarcoop.fr. Ils four-
nissent de l’énergie et peuvent 
permettre de réduire sa facture d’électricité de 25 à 35%. 
Un kit adapté peut être amorti en 6 à 8 ans. L’électricité 
produite ne pas être revendue, elle est exclusivement ré-
servée à de l’autoconsommation.

Comment se procurer un kit ?
Les commandes sont à effectuer sur le site internet de 
Solarcoop avec le code promo pour un kit :

ECC1p, code promo pour plusieurs 
kits : ECC avant le 9 février 2025 
dernier délai. Le matériel sera li-
vré fin mars 2025. Un atelier de 
montage sera proposé aux partici-
pants le jour de la livraison.
La commande groupée permet de 
bénéficier d’un tarif très avanta-
geux quant aux frais de livraison.
Vous hésitez à franchir le pas ? 
Contactez la coopérative Solar-
coop qui vous conseillera et vous 
informera gratuitement sur les 
kits au 04 87 64 83 88. 

Contact de la SCIC-SAS Énergies 
Cœur de Corrèze

Mail : coeurdecorreze@centralesvillageoises.fr
Site web : coeurdecorreze.centralesvillageoises.fr
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Vie associative

Randonnée gourmande

Organisée par des étudiants du Lycée agricole de Tulle-Naves en partenariat avec 
les Chandarers dans le but du projet PIC nécessaire à l'obtention de notre BTS, la 
randonnée gourmande se déroulera le samedi 8 mars 2025, à partir de 13h30, sur la 
place Joséphine Baker.

Deux parcours seront proposés : un de 7 km et un autre de 14,5 km. La journée se 
conclura par un buffet convivial, composé de produits, notamment locaux, à la salle 
du Pré Bourru. 

La participation est fixée à 6 € par personne sur réservation, au 07 88 02 07 88 et 7€ 
sur place, gratuit pour les - de 15 ans.

Chandarers du Pays de Naves (CPN) 
Cette année encore, la randonnée des 
feuilles mortes a été un succès. Plus de 
1250 personnes (Marcheurs et Vététistes) 
sont venus déguster le pain d’épices des 
bénévoles et arpenter les 90 Km de che-
mins préparés par les membres de l’as-
sociation. Dès 6 heures du matin ce 11 
novembre, les quelques 80 bénévoles des 
CPN étaient à pied d’œuvre pour prépa-
rer les tartines, alimenter les ravitaille-
ments, recevoir les inscriptions ou encore 
organiser le stationnement des voitures 
sur les différents parkings préparés pour 
cette journée… Le beau temps était de 
la partie ce qui a permis à chacun de 
profiter de cette journée, dans la bonne 
humeur. 
             
Quelques infos CPN à retenir : 
• Depuis fin septembre une sortie heb-
domadaire, le samedi matin, pour les 
enfants de 6 à 12 ans est proposée par 
l’association CPN. Une douzaine d’en-
fants sont encadrés chaque semaine par 
Pierre, Arnaud, Julien et Kevin. Il leur est 
proposé de faire du vélo en chemin, sur 
l’espace laurent Lenoir, ou encore d’ap-
prendre à détecter et à corriger toute 
anomalie constatée sur un vélo. 
• L’association CPN est partenaire de la 
randonnée organisée chaque année par 
les 2èmes année de BTS du lycée Agricole 
de Naves. Celle-ci aura lieu cette année le samedi 8 mars 
2025.
• L’association CPN participe cette année encore à la 
préparation de l’agglomérée (circuit VTT) qui aura lieu le 

dimanche 6 avril 2025 et qui emmènera 
les participants de Tulle à St-Clément en 
passant bien entendu par Naves. 

Il faut rappeler qu’un des axes majeurs de 
l’association est l’entretien des chemins. 
Nos bénévoles s’affairent une demi-jour-
née par semaine sur le terrain, à tailler, 
couper, tronçonner avec le matériel de 
l’association, afin de garder des tracés 
praticables pour tous. De nouveaux béné-
voles seraient les bienvenus, quelles que 
soient leurs disponibilités pour participer 
à ces ateliers d’entretien de nos chemins 
navarois. 
N’hésitez pas à prendre contact avec 
notre association pour plus d’informa-
tions. 

La prochaine AG de notre association se 
tiendra le jeudi 23 janvier à 20h30 salle 
du pré Bourru. 
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Vie associative

Foire du livre « Mille et une Pages »

Rencontres & Dédicaces  a tenu récemment son 
assemblée générale qui a permis de mettre en 
exergue la vitalité de l’association. La foire du 
livre 2024 a été un succès populaire avec 1 200 
visiteurs ; le concours de nouvelles a éveillé la 
curiosité de 34 auteurs et 145 recueils ont été 
vendus. Les comptes font apparaître un léger 
excédent pour l’organisation du concours de 
nouvelles et pour l’activité de l’année.

Les différents partenaires, Département, Tulle Agglo, Crédit Agricole et 
bien entendu Commune, ont été remerciés pour leur soutien.

Les préparatifs de la Foire du livre 2025 « Mille et une pages » s’achèvent 
et chacun souhaite un millésime d’excellence pour avoir mis les ingré-
dients nécessaires.

Les rencontres avec les élèves seront animées comme suit :
Ecole de Naves : Anne Lise Boutin et Linua Virardi
Club de lecture du lycée Edmond Perrier : Anne Lise Boutin
Lycée Edgard Pisani, collèges Clémenceau et Victor Hugo de Tulle, collège 
de Seilhac : Jean Marc Marcastel.
Ces interventions auront lieu les 19 et 20 février 2025.

Concours de nouvelles
Le concours propose d’écrire une nouvelle en mettant en insipit « Le 
temps bifurque perpétuellement vers d’innombrables futurs. Dans l’un 
d’eux, je suis votre ennemi. » - Les jardins aux sentiers qui bifurquent – 
José Luis Borges.
Réuni le 18 janvier, sous la présidence de Gilles Marchand, le jury a lu une 
quarantaine de nouvelles.
Les nouvelles sélectionnées figureront dans le recueil « Jamais sans mon 
ennemi... » présenté à la Foire du livre.

Mille et une pages
Des surprises vous attendent car, sauf empêchement de dernière minute, 
de nouveaux auteurs se sont engagés à être présents. 

À défaut de tous les citer, vous pourrez discuter avec Hemley Boum, prix 
Chadourne 2024 et Sylvain Prudhomme qui seront aux côtés des auteurs 
qui nous accompagnent et qui font le succès de la Foire du livre.

Pour le prix des lecteurs, la table ronde réunira les auteurs de la sélec-
tion, L’impossible retour / Nathalie Hadj. - Mercure de France, L’inconnue 
du portrait / Camille de Peretti. - Calmann-Lévy, Routines / Fabien Truong. 
- Rivages, Un simple dîner / Cécile Tlili. - Calmann-Lévy, Vous ne connais-
sez rien de moi / Julie Héraclès. - JC Lattès, ainsi que Gilles Marchand , 
lauréat 2024 pour Le soldat désaccordé,  président du jury du concours 
de nouvelles.

L’invitée d’honneur est Sylvie Baron, autrice de très nombreux romans 
policiers, qui donnera sa conférence « sur les pas d’Agatha Christie » au 
Conseil Départemental le samedi 1er mars 2025 à 15 h.
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Vie associative

Le marché de Noël organisé par 
Naves Animations a fait le plein 
cette année avec 42 exposants, 
offrant un événement complet 
et chaleureux. Devant un tel 
engouement, certains candi-
dats ont malheureusement dû 
être refusés. Les visiteurs ont 
pu découvrir une riche diver-
sité de créations artisanales 
et de délices gastronomiques. 
L’animation a également été au 
rendez-vous, proposant soupes, 
boissons, huîtres et crevettes 
pour ravir les papilles.
Naves animations vous donne 
rendez-vous les 26 et 27 avril 
2025 pour la Foire du Vin, un autre événement incontournable.

Un marché de Noël orchestré par Naves Animations

Pour nous, les membres de la troupe du Petit Cabaret, 
cette saison 2024 s’est achevée en fanfare et en couleurs 
sous le grand chapiteau de son dernier spectacle « En 
piste », et a laissé chacun d’entre nous heureux et riche 
de merveilleux souvenirs, grâce à un public toujours aussi 
fidèle, chaleureux et bienveillant. 

Heureux oui, mais fourbus !
Parce que sur la piste aux étoiles, les acrobaties, le jon-
glage, le dressage, la prestidigitation, etc …, ce n’est pas 
si facile, et ça ne s’improvise pas ! Ça se répète, heure 
après heure, jour après jour, et faut bien avouer que c’est 
pas de tout repos !

Le soir de la dernière, après avoir rangé costumes et ac-
cessoires, micros et projecteurs, puis démonté tous les 
décors de notre belle piste aux étoiles de la salle polyva-
lente, la troupe s’est offert son traditionnel banquet de 
fin de saison avant de se mettre en pause pour quelques 
semaines, pour se reposer et profiter des fêtes de fin d’an-
née.
Cette pause a ainsi duré jusqu’à l’Assemblée Générale de 

l’Association le samedi 18 Janvier, qui a marqué officielle-
ment le début de la saison 2025 du Petit Cabaret.
Comme chaque année, un bilan de la saison 2024 a été 
présenté, un nouveau bureau 2025 a été élu pour gérer 
l’association, et les différentes commissions (écriture, 
costumes, décors, etc … ) ont été formées.
C’est à présent un long travail d’écriture qui va mainte-
nant pouvoir commencer, pour préparer le futur spectacle 
2025. Celui-ci va durer pendant quelques mois jusqu’à ce 
qu’une première version du spectacle puisse être présen-
tée à la troupe. 
C’est alors que reprendront les répétitions avec l’en-
semble de la troupe, durant lesquelles ce spectacle sera 
mis en scène, travaillé, amélioré et peaufiné pour arriver 
à sa version finale qui sera présentée au public en fin 
d’année 2025. 

D’ici là, la troupe tient à remercier encore une fois chacun 
de ses fidèles spectateurs pour sa chaleur et sa bienveil-
lance, sans oublier bien sûr ses éternels bénévoles et pré-
sente à tous ses meilleurs vœux pour cette année 2025.
À très bientôt. L’équipe du Petit Cabaret.

Le Petit Cabaret, début de saison
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Les liens d’amitié entre Ornbau et Naves ne cessent de se renforcer

Le Conseil départemental de la Corrèze, afin de célébrer 
le 30ème anniversaire du partenariat entre la Corrèze et la 
Moyenne Franconie, a mis un bus à disposition des comi-
tés de jumelages corréziens.
Audrey DELAURAT, Vice-Présiente d'AJON, et Jocelyne PE-
BRE, Secrétaire d'AJON, ont accepté l'invitation et se sont 
rendues à Ornbau, du 28 novembre au 2 décembre 2024. 
Au programme : visite des marchés de Noël d'Ansbach et 
d'Ornbau, visite de Nuremberg et plus spécialement de 

son magnifique marché de Noël (avec un stand réservé à 
la Corrèze). 
 Une soirée festive autour du Président du Conseil dé-
partemental de la Corrèze et du Président du Bezirk de 
Moyenne Franconie a permis de regrouper des représen-
tants des différents comités de jumelages le 30 novembre. 
Il est essentiel de souligner que l'accueil du Maire d’Orn-
bau, Marco MEIER, et de nos amis allemands, a été excep-
tionnel.  

Cali Loisirs, quel beau geste intergénérationnel ! 
En cette fin d’année, les enfants de Cali Loisirs ont confec-
tionné un marque-pages pour les résidents de l’Ehpad de 
Naves. 

Ces initiatives renforcent les liens entre générations et 
apportent beaucoup de bonheur aux aînés. 

Bravo aux enfants de l’association Cali Loisirs pour leur 
créativité et leur générosité, ainsi qu’à Liliane Plas et Jo-
celyne Pebre pour avoir orchestré ce beau moment. Une 
belle preuve que de petits gestes peuvent illuminer une 
journée.
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Siel bleu : la gym au programme

L’association Siel Bleu propose 
sur la commune de Naves un pro-
gramme de gym prévention san-
té : gym adaptée et d’équilibre à 
destination d’un public essentiel-
lement de retraités mais ouvert à 
tous !

Les séances reprennent en 2025, 
à partir du 9 janvier à raison d’une 
heure par semaine le jeudi de 11h 
à 12h au sein de la salle du pré 
bourru. Les personnes intéressées 
peuvent s’inscrire en venant di-

rectement à la rencontre de l’éduca-
trice, Bettina, un jeudi matin durant 
une séance de gym. Il y a de la place 
pour tout le monde et vous pouvez 
vous joindre au groupe en cours de 
route. 

N’hésitez pas à venir découvrir cette 
activité et à en parler autour de 
vous, nous vous accueillerons avec 
un grand plaisir ! Pour tout rensei-
gnement supplémentaire n’hésitez 
pas à contacter l’éducatrice au 06 
25 83 20 13.

Aérogym Naves

Tout d’abord, toute l’équipe de l’Aérogym de 
Naves vous présente ses meilleurs vœux pour 
2025, joie, bonheur, amour et bien sur la santé 
en faisant un petit peu de gym. 
Depuis la rentrée de septembre, l’association a 
été très active. 
En effet, en plus des cours de gym avec Bettina 
que nous proposons les lundis de 14h30 à 15h30 
et les mercredis de 19h à 20h, la zumba les mar-
dis de 19h15 à 20h15 et du strong également les 
mardis de 20h30 à 21h30 avec le coach Cédric, 
cette année nous proposons un cours de yoga 
avec Mathilde les mardis de 18h à 19h30 cours 
qui rencontre un vif succès.

Nous avons également organisé une soirée 
fitness ouverte à tous qui a été très appréciée.
Nous allons proposer également un stage 
d’auto-défense en 3 sessions pour commen-

cer : les jeudis 
30 janvier, 13 fé-
vrier et 6 mars 
soit de 18h15 à 
19h45, soit de 
20h15 à 21h45 
avec Anthony. Le 
but n’étant pas 
de devenir des 
supers karaté-
kas mais d’avoir 
plus confiance 
en nous et savoir 
réagir en cas d’agression, par des gestes simples et ef-
ficaces. Ce stage est ouvert à toutes et tous, adhérents 

ou non.

Il est encore temps 
de nous rejoindre 
dans n’importe quel 
groupe.
Pour toute informa-
tion vous pouvez 
nous contacter par 
mail à : aerogym.
naves@gmail.com.  

Il existe également 
une page facebook : 
Association Aérogym 
NAVES

L’équipe de l’aérogym
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Thé dansant 2024, un véritable succès

L’ambiance était au ren-
dez-vous pour le dernier 
Thé Dansant de l’année, 
qui s’est tenu ce samedi 7 
décembre. Cet événement 
clôture une saison 2024 
particulièrement réussie, à 
l’image des trois éditions 
précédentes. Le choix au-
dacieux de mettre en lu-
mière des accordéonistes 
peu connus dans le dépar-
tement a été salué par les 
participants. Merci à ces 
musiciens talentueux qui 
ont su séduire un public 
conquis, mêlant virtuosité 
et authenticité pour offrir 
des moments musicaux inoubliables. Autre nouveauté qui 
a remporté un franc succès : la formule incluant un repas 
en soirée, proposée lors des deux dernières éditions. Une 
initiative qui a ravi les amateurs de danse, prolongeant le 
plaisir dans une ambiance conviviale et gourmande. Un 
grand bravo aux organisateurs pour cette programmation 
de qualité, et rendez-vous en 2025 pour une nouvelle sai-
son de Thés Dansants qui s’annonce tout aussi promet-
teuse !

À vos agendas
• Samedi 22 Mars 2025 avec une pointure de l’accordéon 
Nicolas GRANDFILS
• Samedi 21 Juin 2025 avec Michel FOUGEROUX et son Or-
chestre

• Samedi 20 Septembre 
2025 avec Sylvie NAUGES 
ET Jérôme FORTUNA
• Samedi 6 Décembre 2025 
avec Denis SALESSE et son 
orchestre

Informations Associa-
tion 
Nous pratiquons le Rock 
jusqu’au 31/01/25, ensuite 
cours de Salsa du 7/02/25 
jusqu’au 27/06/25.
Les cours se déroulent le 
vendredi soir de 19h à 20h 
le rock (ou la salsa par la 
suite) et le cours de danse 
de salon de 20h à 20h30. 

Pas de cours pendant les vacances scolaires.
Le prix est de 6€ le cours et/ou 8€ les 2 + Une cotisation 
de 15€ annuelle pour l’adhésion à l’association.
Nous organisons sur 2025 2 Stages :
• Stage de Salsa : Samedi 01 Février 2025
• Stage de West Coast Swing : Samedi 12 Avril 2025

NAV’Y DANSE, c’est avant tout une association où règnent 
convivialité et bonne humeur. Plus qu’un simple groupe 
de danse, nous cultivons un esprit de partage, pour ce 
faire, nous avons le plaisir d’organiser des soirées et des 
événements, offrant à nos membres des moments privilé-
giés pour renforcer les liens au sein du groupe. 
Rejoignez-nous pour vivre ensemble la passion de la 
danse dans une ambiance chaleureuse et festive !

Rétrospective 2024
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Vous êtes propriétaire forestier/ière sur une commune 
de l’agglomération de Tulle ? 

Une association existe 
pour vous aider et vous 
accompagner dans les 
questions que vous vous 
posez sur la gestion de 
vos parcelles !

Sur le territoire de Tulle 
agglo, plus de 95 % des 
forêts sont privées et 
dans l’ensemble très 
morcelées (nombre important de propriétaires), rendant 
difficile une vision et une gestion globale. 

L’Association Syndicale Libre de Gestion Forestière (ASL 
GF) du Pays de Tulle a vu le jour il y a un peu plus de deux 
ans, en octobre 2022.

Association indépendante, elle regroupe à ce jour plus de 
70 propriétaires (pour près de 700 hectares de forêts et 
terrains à boiser), leur permettant de gérer en commun, 
lorsque cela est nécessaire, leurs parcelles forestières.

Chaque propriétaire reste maître de ses objectifs de ges-
tion et de leur planification dans le temps. Le regroupe-
ment avec des propriétaires voisins permet de mutualiser 
les coûts de chantiers d’exploitation et de (re)boisement, 
pour un meilleur encadrement, d’être plus attractif vis-à-
vis des exploitants et entrepreneurs de travaux forestiers 
et d’offrir à chaque propriétaire un plus large choix d’iti-
néraires sylvicoles, notamment en limitant le recours aux 
coupes rases. 
À ce titre, une grande majorité des propriétaires adhé-
rents ont fait le choix d’engager une sylviculture dite 
« irrégulière », c’est-à-dire sans coupes rases, sur leurs 

parcelles quand cela est 
possible.

Dans cet esprit, même 
les petits propriétaires 
peuvent ainsi accéder à 
du conseil sur mesure, 
et à une gestion mieux 
adaptée de leur(s) par-
celle(s).

De surcroît, ce type d’association est fortement encoura-
gé par l’Etat, occasionnant des avantages pour les pro-
priétaires adhérents (soutien financier, accompagnement 
par un gestionnaire forestier agréé).

Ainsi les propriétaires bénéficient de l’animation du CNPF 
(Centre National de la Propriété Forestière), avec la pré-
sence sur le terrain d’un technicien forestier dédié, qui 
réalise notamment des visites-conseils gratuites à des-
tination de tout propriétaire désireux d’avoir des rensei-
gnements sur ses parcelles boisées. Cette animation est 
fortement soutenue par l’agglomération de Tulle et par le 
programme européen « LEADER ».

Si vous aussi, propriétaires forestiers, vous êtes intéres-
sé(e)s par cette association, prenez contact auprès de 
l’association ou du technicien-animateur.
 
Contact de l’association :
Site internet de l’association : https://aslgfdupaysdetulle.
fr/#accueil 
Adresse : ASL GF du Pays de Tulle – 7, impasse Sylvain 
Combes – 19000 TULLE
E-mail : aslgfdupaysdetulle@gmail.com 

Contact de la structure animatrice : CNPF Nou-
velle-Aquitaine
Site internet de la structure : https://nouvelle-aqui-
taine.cnpf.fr/ 
Animateur local : Vincent FIDON – technicien fo-
restier
E-mail : vincent.fidon@cnpf.fr  
Portable : 07 62 67 29 20
Permanence (de préférence avec rendez-vous), le 
mardi matin 8h30-12h à la Maison du Pôle Bois –  
22, avenue du Dr Albert Schweitzer – 19000 Tulle. 
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Certes comme dit Hervé, gardons espoir.
En effet dans de nombreux domaines les choses se sont 
sérieusement améliorées :
Fin 2025, la rénovation complète de l’école devrait être 
achevée. Les maternelles retrouveront le bâtiment du 
haut et profiteront également de la cour de récréation. 
Les élémentaires (hormis le CP qui ne bougera pas) oc-
cuperont l’espace du bas et la cour qui va avec. Les trois 
salles du haut seront à leur tour rénovées et accueille-
ront la garderie et le service d’aide aux devoirs. Dans cette 
nouvelle configuration nous aurons largement la possi-
bilité d’accueillir à nouveau 8 classes. Hélas, nous n’en 
sommes pas là !
Certes, lors de notre dernière rencontre avec le Direc-
teur Académique, ce dernier nous a assuré qu’il ne sup-

primerait pas un nouveau poste à la rentrée 2025. Nous 
lui faisons confiance. Mais comment faire confiance à un 
gouvernement qui, pour faire des économies, compte s’en 
prendre à la santé et à l’éducation.

Alors oui, gardons espoir mais comptons d’abord sur nous, 
sur vous habitants de la commune pour que, chaque fois 
que c’est possible, vous pensiez à orienter les enfants 
vers notre école.

Deux précisions importantes :
- Pour inscrire un enfant (même en cours d’année) adres-
sez vous à Audrey 1er étage de la mairie
- À partir de la rentrée 2025 nous proposerons à nouveau 
une deuxième rentrée en janvier.

Notre école compte sur vous ! 

Haut en Couleurs
Un magnifique projet collectif a pu être réalisé grâce à la 
participation du centre de loisirs et 
des talents de jeunes artistes très 
motivés.
En effet, lors du séjour à Ornbau, 
ville jumelée avec Naves, nous 
étions tombés sous le charme d’une 
simple haie en planches, ornée de 
peintures d’enfants, haie qui déco-
rait une ruelle de ce superbe bourg.
L’idée a donc germé de réaliser un 
tel projet pour agrémenter notre 
esplanade Joséphine Baker. Le site 
des Collembolles nécessitant une 
délimitation un peu plus marquée 
et plus protectrice, semblait le lieu idéal pour accueillir 
cette œuvre.

Grâce aux planches en bois découpées par nos services 
techniques, lors des vacances d’Au-
tomne, les enfants accompagnés 
des animateurs ont réalisé un chef 
d’œuvre. Après avoir poncé et net-
toyé les planches, place à la créa-
tivité, pinceaux et tabliers se sont 
affolés !
Ils ont laissé libre cours à leur 
imagination. Et, grâce aux services 
techniques, cette œuvre collective 
a trouvé sa place et agrémente dé-
sormais le site des collembolles, 
mêlant harmonie de couleur et de 
forme. 

Bravo et merci à Tom, Alexandre, Zoé, Axel, Marcus, Hugo, 
Louise, Mila et Ninon pour leur active participation.

L’arbre de la laïcité 2024
Une occasion de rappeler à nos enfants la loi de 1905  de 
séparation de l’ Eglise et de l’État et la notion de laïcité, 
permettant de respecter les opinions de tous et garante 
du bien vivre ensemble.
En ce frais matin de décembre, toutes les classes élémen-
taires de l’école Marcel Estrade étaient présentes dans la 
cour du dessous, totalement transformée en espace vert ; 
Objectif : la plantation d’un cerisier et d’un pommier  four-
nis par les croqueurs de pommes,  dans la haie de la cour. 
Ce fut aussi l’occasion d’étrenner ces gradins installés par 
les services techniques, gradins  destinés à faire la classe 
dehors ou à partager des moments de lecture.
Après un bref discours d’Hervé Longy, maire de Naves, les 
enfants se sont précipités pour donner un coup de pelle 
et participer à ces travaux de jardinage. Cette plantation 
avait deux objectifs tout aussi symboliques que concrets : 

le premier, emblématique, d’enraciner dans la tête des 
enfants cette notion de tolérance représentée par la laï-
cité, le deuxième, plus pratique, de permettre aux enfants 
de planter eux-mêmes un arbre pour les sensibiliser à la 
biodiversité indispensable pour leur avenir.

Enfance et Jeunesse
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Enfance et Jeunesse

Pour la 3ème année, des élus dont le maire, Hervé Longy, et 
des ambassadeurs, ont remis l’édition 
2024 du livret du civisme aux élèves de 
CE2 ainsi qu’aux nouveaux élèves de 
CM1 et CM2. 
Après consultation des enseignantes, 
trois nouveaux thèmes ont été ajoutés, 
la laïcité, les énergies et Internet. Les 
élèves ont trois ans pour découvrir la 
commune de Naves et pour réaliser des 
défis individuels et/ou collectifs qui se-
ront validés par un des ambassadeurs. 
Une récompense pourrait les attendre 
à la fin de leur année scolaire de CM2.

Et pour la première fois, les élèves de CP et CE1 ont éga-
lement découvert un livret 
sous forme d’un album il-
lustré, simplifié et ludique 
sur les thèmes du « mieux 
vivre ensemble », « devoir 
de mémoire », code de la 
route, aide aux premiers 
secours, tri sélectif, ran-
do’net, laïcité et civisme.

Des citoyennes et citoyens 
de Naves en devenir !

Un livret du civisme pour les élèves du CP au CM2

Une champignonnière en gestation à Naves
À 39 ans, Élodie Lehoux, ancienne exploitante agricole et 
passionnée de nature, se lance dans un projet unique à 
Naves : la création d’une champignonnière. Une aventure 
qui mêle innovation, respect du terroir et circuits courts.

Originaire du Lot et installée à Naves de-
puis 2022, Élodie Lehoux a décidé de faire 
de sa passion pour les champignons un 
véritable projet entrepreneurial. « Depuis 
toujours, j’adore aller en forêt pour cueillir 
des champignons et découvrir la richesse 
des plantes sauvages. Ce projet me per-
met d’allier cette passion à mon envie de 
créer une activité locale et durable, » ex-
plique-t-elle.

Un projet qui prend racine
Sur son terrain, Élodie prévoit de produire 
des pleurotes et shiitakés grâce à des 
salles de culture spécialement aménagées. En parallèle, 
elle souhaite valoriser les champignons sauvages comme 
les cèpes et les girolles, issus de cueillettes locales. « Je 
veux travailler avec des cueilleurs de la région pour garan-
tir une production authentique et ancrée dans le terroir, » 
précise-t-elle.

Les travaux devraient commencer dès l’obtention des ac-
cords bancaires, prévue pour mi-janvier, avec une produc-
tion espérée au printemps 2025. Dans un premier temps, 
Élodie utilisera des kits prêts à l’emploi pour ses cultures, 
avant de passer à une production autonome du substrat. 
« J’aimerais recycler des ressources locales, comme le 
marc de café ou les copeaux de bois, pour créer un subs-

trat écologique, » souligne-t-elle.

Une économie locale et durable
La commercialisation de ses champignons se fera en cir-
cuits courts, notamment sur les marchés de producteurs, 

mais aussi via des magasins locaux, des 
collectivités et des restaurants. « Je veux 
que mes champignons soient accessibles 
à tous, tout en valorisant le commerce 
de proximité, » insiste Élodie. Elle prévoit 
également de transformer une partie de 
sa production en champignons séchés ou 
conservés à l’huile, et envisage de vendre 
des plats cuisinés directement sur les 
marchés.

Pour renforcer le lien avec le public, elle 
ambitionne d’organiser des visites à la 
ferme. « Les gens sont de plus en plus cu-

rieux sur ce qu’ils mangent. Les inviter à découvrir les 
coulisses de la production, c’est aussi sensibiliser à des 
pratiques durables et respectueuses, » affirme-t-elle.

Une invitation à collaborer
Élodie recherche activement des cueilleurs locaux pour 
étoffer l’offre de champignons sauvages. « Ce projet est 
aussi une aventure collective. Je crois beaucoup au pou-
voir de la collaboration et au partage des savoir-faire lo-
caux, » déclare-t-elle.
Pour toute personne intéressée par son projet ou souhai-
tant participer à cette aventure, Élodie peut être contac-
tée par mail à lehouxelodie10@gmail.com / 
Tel  : 06 82 88 47 39
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Tamara Lafaire coach pour vous accompagner
« Après une carrière dans l’animation, puis dans l’ensei-
gnement, j’ai choisi de me reconvertir dans un domaine 
que j’ai finalement pratiqué toute ma vie : l’accompa-
gnement des personnes, en tant que 
coach ikigaï et hypersensible.
Qu’est-ce que l’ikigaï ? C’est une phi-
losophie japonaise qui vous aide à 
trouver « ce qui vous donne envie de 
vous lever le matin » pour vous sentir 
utile, épanoui, à votre place.

Si comme moi, vous êtes passés par 
de grands changements dans votre 
vie (divorce, deuil, licenciement, dé-
mission …) ou une lassitude (« je ne 
me sens pas à ma place », burn out professionnel ou per-
sonnel, sentiment de culpabilité …), vous êtes peut-être 
déstabilisé. Il est parfois rassurant et nécessaire de se 
faire accompagner pour reprendre confiance en soi, sortir 
du mode « pilote automatique », améliorer ses relations, 
réaliser tout son potentiel et son authenticité, puis re-
mettre du plaisir dans sa vie. Je peux également vous ac-
compagner en bilan de compétences.
J’ai également découvert tardivement mon hypersensi-
bilité et neuroatypie qui m’ont fait me sentir différente 

toute ma vie. Suivre une formation de coach spécialisée 
dans ce domaine m’a appris à savoir comment je fonction-
nais, reconnaître mes besoins, puis fixer mes limites pour 

une vie plus authentique et épanoui.
Je mettrai à votre service mon écoute 
bienveillante dans deux lieux magni-
fiques : 
• Maison médicale de Naves : les lun-
dis, vendredis et samedis
• Centre holistique de Brive : les mar-
dis
Puis en visio : les mercredis et jeudis.

Pour présenter mon activité, je vous 
propose deux rencontres à la salle 

Saint Martial : 
• le dimanche 16 février à 14h30
• le jeudi 27 février à 18h15 
Je pourrai ainsi vous parler de ce qu’est l’ikigaï et com-
ment cette philosophie japonaise pourra vous aider au 
quotidien.

N’hésitez pas à prendre un premier rendez-vous par télé-
phone au 06 73 09 65 35 ou par mail tamara.lafaire.coa-
ching@gmail.com. »

Martial Leyrat, un corrézien au service de vos jardins

À 46 ans, Martial Leyrat, originaire de Corrèze et installé 
à Naves depuis 2011, se lance dans l’entrepreneuriat avec 
sa microentreprise, La Mane Verda, dédiée à l’entretien et 
à la création de jardins.

Un parcours ancré dans la nature
Après une décennie passée en Haute-Vienne, 
Martial est revenu en Corrèze, son départe-
ment natal. Fort de son expérience de grim-
peur-élagueur, exercée de 2000 à 2011 dans 
une entreprise d’espaces verts, il a ensuite 
intégré la ville de Tulle en tant qu’agent. De-
puis deux ans, il partage son temps entre ce 
poste à mi-temps et la préparation de son 
projet entrepreneurial.
« J’ai toujours eu un profond respect pour la 
nature et le travail bien fait. Avec La Mane 
Verda, j’ai voulu créer une activité qui reflète 
mes valeurs, » explique-t-il.

La Mane Verda : un service local et personnalisé
Lancée en novembre dernier, La Mane Verda propose des 
services variés : élagage, débroussaillage, taille des ro-
siers, bêchage, entretien de potagers, petites plantations 
et aménagements paysagers. Martial travaille principale-
ment dans un rayon de 10 à 15 km autour de Naves, tout 

en restant ouvert à des déplacements plus lointains si 
nécessaire.

« Je veux offrir un service de proximité, accessible et adap-
té aux besoins de chacun. À terme, j’envisage 
aussi d’accepter les chèques emploi service 
universel (CESU) pour faciliter les démarches 
de mes clients, » confie-t-il.

Une passion au service des jardins
Pour Martial, chaque intervention est bien 
plus qu’un simple travail : « C’est une occa-
sion de valoriser les espaces verts tout en 
respectant l’environnement. J’aime voir un 
jardin renaître et savoir que mes clients sont 
satisfaits. »

Votre jardinier de proximité
Que ce soit pour un entretien ponctuel ou 
un projet d’aménagement, Martial Leyrat est 

désormais un interlocuteur incontournable pour les habi-
tants de Naves et des environs. 

Pour tout renseignement : 06 20 28 14 49.
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Démocratie participative

Un budget participatif pour 2025 : 
participez à la vie de votre commune !

Un budget participatif pour 2025 : participez à la vie de 
votre commune !
Lors des réunions de quartier organisées cet été, l’idée 
d’un budget participatif pour 2025 a émergé. Cette initia-
tive s’inscrit dans notre volonté de renforcer la démocra-
tie locale en permettant aux citoyens de proposer leurs 
idées et de voter pour les projets qu’ils jugent prioritaires.

Comment participer ?
Les habitants de Naves sont invités à soumettre leurs 
projets entre le 1er février et le 31 mars 2025. Un formu-
laire, ainsi que le règlement seront disponibles à l’accueil 
de la mairie et sur le site internet de la commune. Vous 
rêvez, de jeux supplémentaires ou même de la mise en 
valeur de votre village ? C’est l’occasion de transformer 
vos idées en réalité !

Devenir acteur de votre commune
Fabienne Latour Leyrat, première adjointe, explique : « Les 
projets, qu’ils soient portés individuellement ou collec-
tivement, doivent s’inscrire dans les compétences de la 

commune et concerner des dépenses d’investissement 
sur Naves. Lors des rencontres de quartier, les habitants 
ont manifesté leur volonté de participer activement à la 
vie locale. Il nous a paru essentiel de leur offrir l’opportu-
nité de contribuer aux investissements visant à améliorer 
leur cadre de vie. »

Étude et mise en œuvre des projets
Après le dépôt des projets, un comité composé de ci-
toyens volontaires ou tirés au sort, de techniciens et 
d’élus (conseil municipal et conseil municipal des jeunes) 
évaluera leur recevabilité et leur faisabilité technique, 
dans la limite du budget alloué : 12 000 € répartis en deux 
catégories de projets, l’une à 8000€ et l’autre à 4000€. 
Cette phase d’analyse se déroulera en parallèle du dépôt 
des projets, puis en avril 2025.

En juin, les Navarois seront invités à voter pour 2 projets, 
un dans chaque catégorie. Après validation par le conseil 
municipal, les projets lauréats passeront en phase de ré-
alisation.

Etape 
1

Dépôt des projets : 
tous les Navarois de 

plus de 9 ans peuvent 
participer

Du 01/02/25 
au 31/03/25

Etape 
2

Analyse de 
recevabilité et de 

faisabilité des projets 
proposés par la 

commission

Du 01/02/25 
au 30/04/25

Etape 
3

Vote pour les projets 
«coup de coeur» : 

tous les Navarois de 
plus de 9 ans peuvent 

participer

Du 20/05/25 
au 20/06/25

Etape 
4

Mise en oeuvre 
des projets par la 
commune après 

l’approbation par le 
conseil municipal

Dès juillet 2025

Le budget participatif en 4 étapes

Déposez et votez pour vos projets «coup de coeur» sur le site de www.naves19.fr ou en 
remplissant le formulaire à l’accueil de la mairie.
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Tribune de la majorité

Tribunes

Une utopie gauloise
Avant la conquête romaine, la société gauloise montrait 
des aspects très modernes. En effet, les gaulois se mé-
fiaient de la concentration des pouvoirs et des richesses, 
n’hésitant pas à évincer et à supprimer ses chefs tyran-
niques. Ils organisaient le pouvoir en le partageant entre 
magistrats, druides et, parfois, assemblées de femmes. La 
richesse devait se redistribuer dans un système de don et 
de contre don. Cette société s’organisait en conseils, où 
les décisions étaient approuvées collectivement. Pour fi-
nir, la connaissance était considérée comme un pouvoir, 
transmise uniquement oralement et non enfermée dans 
des livres.
Voici une autre particularité des Gaulois ; ils sont réguliè-
rement invoqués dans l’Histoire de notre Nation moderne, 
souvent lorsque notre liberté commune est menacée : 
tantôt associés aux Tiers-État en 1789 en opposition aux 
nobles, héritiers des Francs ; tantôt confondus avec les 

Algériens de 1847, glorieux perdants d’une France conqué-
rante ; ou encore symboles de la résistance française lors 
de la défaite de Sedan de 1870 ou, pire, récupérés en 1940 
par une gouvernement collaborationniste qui impose la 
défaite. 
Quel sens pourrait-on leur donner aujourd’hui ? Certaine-
ment celle d’une  société étonnamment libertaire, s’au-
togouvernant avec un juste équilibre entre les différents 
pouvoirs qui sont séparés et partagés, sachant se coaliser 
à partir d’accord de majorité. L’Histoire n’est en rien figée 
et c’est notre regard d’aujourd’hui qui donne sens au passé. 
L’inverse est aussi vrai et les Gaulois semblent nous aver-
tir : nos institutions sont malmenées car construites autour 
d’un pouvoir législatif trop dépendant d’un exécutif domi-
nant. On émet le vœux que cette utopie gauloise inspire 
nos dirigeants et que cette nouvelle année 2025 apporte 
à chacun de nous la prospérité méritée et la force de bâtir 
des projets communs.

Lutter ensemble contre les incivilités liées aux déchets 
sauvages
Chaque jour, notre commune subit les conséquences des 
incivilités liées aux déchets sauvages. Ces gestes d’incurie 
– sacs poubelles abandonnés sur le trottoir, encombrants 
déposés illégalement, mégots, canettes ou emballages 
jetés au sol, bouteilles en verre mélangées aux ordures 
ménagères – ont des impacts considérables. Ils dégradent 
notre cadre de vie, pèsent lourdement sur nos finances pu-
bliques, et mobilisent des moyens municipaux qui pour-
raient être investis ailleurs.
Nos agents municipaux travaillent pour préserver la pro-
preté de notre commune. Le ramassage des déchets sau-
vages représente pourtant un coût considérable, en heures 
de travail et en matériel mobilisé. Ces incivilités ne sont 
pas des « actes anodins » : elles imposent un travail consi-
dérable à la collectivité et un coût non négligeable, tout en 
imposant un travail ingrat aux agents communaux.
Chaque année, des centaines voire des milliers d’euros sont 

consacrés à nettoyer ce qui aurait pu être évité avec un peu 
de civisme. Ce coût n’est pas supportable à long terme et il 
n’est pas acceptable que les efforts de nos équipes soient 
sabotés par une minorité qui ne respecte pas les règles de 
vie commune.
La lutte contre ces comportements passe par la prévention 
et la sensibilisation, mais aussi par la sanction. Nous ren-
forçons nos actions éducatives auprès des citoyens et des 
écoles pour rappeler l’importance de préserver notre en-
vironnement. En parallèle, nous signalons les dépôts sau-
vages, nous mettons tout en œuvre pour trouver les cou-
pables, car protéger notre commune est l’affaire de tous.
Nous appelons chaque habitant à agir en citoyen respon-
sable : respecter les jours de collecte, utiliser les déchète-
ries, respecter les points de collecte. Ensemble, nous nous 
devons de faire de notre commune un exemple de propreté 
et de respect pour les générations futures. L’espace public 
est notre bien commun : respectons-le !

Fabienne Latour-Leyrat

Tribune de l’opposition
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Naissance
• Maël SALAVERT VILLENEUVE, né le 24 
novembre 2024
• Maé ALBIER, né le 12 décembre 2024
• Sacha, Pierre LEULIER, né le 17 décembre 
2024
•Emmy ALBAIN BEYSSERIE, née le 17 
décembre 2024
• Charlie, Jean DUPRE, né le 28 décembre 
2024
• Owen HELLO DANISZEWSKI, né le 29 
décembre 2024

Félicitations ! 

Mariage
• Marde, Lassance, Chil, Sarah GANZI-BITSI et 

Marie, Janice MAMMOSA, le 19 octobre 2024

Tous nos voeux de bonheur ! 

Décès
• Marie, Léonie BEYSSERIE veuve BOUYSOUX, 
le 1er octobre 2024
• Claude, Séraphin, Vincent LARIDAN, le 7 
octobre 2024
• Eugénie, Georgette BACH épouse VERDIER, 
le 20 octobre 2024
• Jean-Louis LAVILLE, le 25 octobre 2024
• Guy, Claude VERDIER, le 6 novembre 2024
• Daniel, Bernard CHAVANT, le 15 novembre 
2024
• Jacqueline LAVEAU veuve CHASTAGNIER, le 
20 novembre 2024

• Pierre, Maurice PEUCH, le 20 novembre 
2024
• Helmut, Franz PERREVORT, le 5 décembre 
2024
• Michel CHARISSOUX, le 9 décembre 2024
• Jean, Léon ROUSSEL, le 14 décembre 2024
• Odette, Marie, Louise PATIENT veuve 
VERGNE, le 29 décembre 2024
• Jean ESTORGES, le 30 décembre 2024
• Anne, Janine, Marcelle ROZIER veuve 
MANTE, le 1er janvier 2025
• Michel, Bernard, François POUJADE, le 6 
janvier 2025

Toutes nos condoléances et notre soutien 
en ces moments difficiles 
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Rejoignez-nous sur Facebook : Foire du Livre de Naves ou sur : www.foiredulivrenaves.over-blog.com

OO
rrgg

aann
ii ss

ééee
  pp

aarr
  RR

eenn
ccoo

nn
ttrr

ee ss
  ee

tt   
DD

éé dd
ii cc

aacc
ee ss

Samedi 1Samedi 1erer
 mars mars

15h0015h00

2727ee

FOIRE du LIVREFOIRE du LIVRE

Dimanche 2 mars 2025Dimanche 2 mars 2025
10h - 18h10h - 18h

CONFÉRENCECONFÉRENCE
Sylvie BARON

 "Sur les pas d’Agatha Christie"

AmphithéâtreAmphithéâtre – Bâtiment F – Bâtiment F
HôtelHôtel du Département Marbot -Tulle du Département Marbot -Tulle


